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心 慢 下 来心 慢 下 来 ，，等 等 灵 魂等 等 灵 魂

志在千里志在千里

志在千里，
必行千里路。
已往不谏，来者

可追。生而当有志，且志在千里也。
宗悫志于“愿乘长风破万里

浪”，李贺七岁即作《高轩过》，王
勃直言“不坠青云之志”，周恩来志
于“为中华崛起而读书”。志于他们
而言，是令人钦佩的志，是壮志满
怀的情，是奋斗一生的狠。

志在千里，是志向行走千里、
识千里风光、尝千里风味、品千里
人生。人志在千里之后，才会对于
现状产生分析与思索。当一个人在
看过千里以外的繁华后，发现自我
眼界的狭小。他们的所见所闻都会
成就他们的风骨，赋予独体生命别
样的丰富味道。我们是需要志的，
人怎可庸庸碌碌苟且一生，志会帮
助我们成为丰富且充沛的前行者。
志是精神上的向导，是我们前进的
指南针。志于人而言，就像是厚重
小说的目录，提纲挈领而短小精
悍。若是目录平凡且无趣，那这就
是一本被束之高阁的书、一段被时
光侵蚀的人生。“目录”当有趣且有
追求，写回味绵长的书，过不需要
轰轰烈烈但也要摒弃缄默的人生。
这应当才是志在千里的意义。

只有千里路，才能通千里志。
三餐适莽苍，宿粮适百里，聚粮适
千里。行千里路，必须有行千里的
食粮，行万里的胆识和执着求志的
决心。千里之路，怎可能是鲜花遍
野、春风拂面？千里的路从来都是
黑夜里的求索、孤独时的抬头。司
马迁忍辱负重，几十年困苦终是成
就了辉煌的 《史记》；张骞独留西
域，也等回了汉王朝，汉王朝也等
回了西域的珍贵地形秘密。千里
路，荆棘遍地鬼怪丛生，有走千里
路的胆识，才能成千里志的报复。
这条路要的是一往无前的孤勇与不
怕寂寞的从容。

“路漫漫其修远兮，吾将上下
而求索。”

千里路承千里的痛，千里路成
千里的梦。学习需要千里的探索与
不懈努力，工作需要千里的修炼与
能力培养。世界的千千万万个人，
都行走着千里的路，为他们的千里
志奋斗。见过千里之外的风光，哪
怕那里冷清且孤单，又怎愿再做井
底之蛙。

“有志者事竟成，破釜沉舟，
百二秦关终属楚；苦心人天不负，
卧薪尝胆，三千越甲可吞吴。”志在
千里，必行千里路也。
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当舞台上赵本山扮演的黑土操着浓重
的东北口音讲述着自己家三十多年前那唯
一的“家用电器”——手电筒，引得台下观
众一片哄笑时，这让我想起了我家第一件
真正的家用电器——电视。

对电视的记忆似乎应该从一部动画片
《花仙子》开始吧。那时我和姐姐最盼望的
就是夜幕降临的时候，花仙子那双灵气逼
人的大眼睛引得人无限遐思，为了每天都
看到她，每天跟着她那句至今也没弄明白
的可以产生无限魔力的“外语”，我们可以
很准时的在花仙子出现的第一时间赶到矿
务局单身楼的院内，挤进层层人墙前，感受
着花仙子那只魔棒的威力。

儿时的梦除了经常出现腾空飞起的镜头外，我和花仙
子的故事会占据我梦境很大一部分。因为要准时和“花仙
子约会”，我写字的提升速度快于火车的提速，但提速的结
果伴随着的往往是一顿皮肉苦。皮肉之苦尚可忍，可因为
天气不好或是别的台有大人们爱看的节目时，我们这群小
孩是无论如何也争不过他们的，于是我错过了好几集。那
时我唯一的愿望就是能在家里和“花仙子约会”。后来，我
一个同班同学的家里有了一台电视，每当看到她洋洋自得
跟着电视上的广告语一字不差地复读时，我就会诧异为什
么她背不过课文却能将这些句子背得滚瓜烂熟？当时我
将这些一并归于电视的神奇。

当《聪明的一休》唱着“咯唧咯唧咯唧……”来到中国
的时候，妈妈狠了狠心，用省吃俭用积攒起来的钱圆了我
在家看电视的梦。当这台只有 14寸的黑白电视被摆放在
家里最显眼的位置时，记得妈妈专门走过来对我这个将家
中的小闹钟拆解后又无法组装的小犟驴说：“只有大人才
能碰电视，小孩子一动就会爆炸。”于是伴着敬畏和喜爱，
这台“日立牌电视机”在大人的周到服务下陪我走过了从

“一休”到“森林大帝”再到后来的“米老鼠和唐老鸭”“蓝精
灵”等一系列卡通人物伴随的快乐童年。

今晚，当我无比惬意地躺在床上用手中的遥控器指挥
着远处的电视机时，不禁想起小时候大人们冬天要离开被
窝去关电视机，想起爸爸操着浓重的山东方言站在房顶，
被我们指挥着转动那根在那个年代让人无比荣耀的电视
天线的情景。一台小小的电视机让我感受到了亲人给予
我的浓浓暖意。

记得当年百年奥运梦圆北京时，身边很多家庭为了能
更好地感受奥运赛场的气氛，纷纷将家中的老式电视换成
了液晶电视。最近又听说数字电视、掌中电视也开始慢慢
走进寻常百姓家，看电视已成为人们众多业余文化生活中
的一种。

如今父母已经离开了我，但是他们对我的爱连同当年
我们一家人围坐在那台小电视机
前其乐融融的情景，却成了我心
中永远温暖的记忆。

□□马丹丹马丹丹

高 科 技 给
我们的生活带
来了越来越快

的节奏，每日被忙忙碌碌的生活追赶，一
切都求快。上网“刷新”，特快专递、高速
公路、微信朋友圈……这些成了生活的
主节奏。

最近看到一张太极图，左边标注
“太极”，右边是一团乱麻，标注“太
急”。想象当下的我们，心态浮躁，遇
事心不能静下来，觉察心灵鸡汤人人几
箩筐，遇见问题，也难免把自己掉入太

执着、太着急的境地。
电影《云上的日子》里，一位科学

家来到墨西哥，让一群工人搬运东西上
山，他们起初走得很快，后来工人们突
然停了下来，科学家问，为什么不再继
续行走，一位墨西哥人回答：“我们走
得太快，却丢掉了灵魂。”确实，今天
的许多人，似乎无时无刻做着各种各样
的追逐，已经停不下来，甚至忘却了追
逐的终极目标和本源意义。“真有这么
急吗？”这是我常问自己的一个问题。
似乎所有的工作、生活，甚至呼吸，从

制定任务开始，就潜意识地被“赶紧完
成”推动着。当我们只顾低头往前冲
时，却失去了对眼下最细微的发现。

为什么半山腰上，都会修一个亭
子，“亭”（停）——就是提醒人们，别
着急低头赶路，急切到达终点，懂得停
下来，看看眼下风情，自有美景领略。
人生一路走来都是风景、财富，就像爬
山一样，过程很重要，也要走走停停，
看看自己一生的精彩。

学会让自己的心慢下来，因为慢，人
们才能留意到身边的美好，一切都能尽

量做到尽善尽美；让自己的脚步慢下来，
你有多久没有静静地看过一朵花，有多
久没有凝视过绿叶上的晨珠，有多久没
有倾听潺潺的流水声，又有多久，没有体
会到自己内心的感受？每一分每一秒，
一旦流逝就是永远。

人生如烟，可当我们身处岁月长河，
是否停下过脚步细细思量，这一刻流逝
的时光充实吗？它可以被印在记忆中
吗？万物离变，只要时时注意自己的心，
去除急躁，静下心来，等一等灵魂，我们
的人生一定会十分精彩。

事如烟往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往往

□□张思逸张思逸

故 居 的 厦
屋，端端正正地
摆放着一台古老
陈旧的织布机。

母 亲 的 一
生，几乎全是在
织 布 机 上 度 过
的。据说，我的外婆是一位织布能手。婴
儿时期的母亲，常常是被外婆用背带牢牢
地捆在背上进入机房。从少年时代起，母
亲就在外婆的言传身教下，开始了织布生
涯，待她 16岁嫁给父亲时，已经能独当一
面，织得一手好布了。

我家里贫穷，打我孩提记事起，就见母
亲常年累月地坐在织布机上辛苦劳作。逢了
集日，父亲便带着母亲织的土布，到街市上兜
售，换取斗米斤盐，以维系一家人的生计。

七岁时我入学读书，身上穿的是粗布
衣，脚上蹬的是粗布鞋，肩上背的是粗布
书包，就连学杂费也是母亲织的粗布变卖
所得的钱。就这样年复一年，月复一月，
在那架古老的织布机上，母亲为我花费了

不少心血。
三年困难年月，我常常带了母亲织

的土布，跟随我的一位表叔去百里之外
的南山换粮食。由于母亲织的布精工细
作，布纹紧匝，大家都抢着要，所以出手
很快。母亲辛劳的汗水不仅供养我上学
读书，也使全家人度过了几多饥肠辘辘
的困难岁月。

母亲将她的一生几乎全都耗在了织
布机上。将近 80岁高龄的她，依然还在
那架织布机上劳作。记得有年春上，她背
着家人偷偷买了白蓝相间的棉线，邀了村
上两位老搭档，颠着小脚在场院来来回回

经布，忙过两
月早晚，麦忙
时节，竟然织
得数床粗布床
单。那如骰子
般 的 几 何 花
式，据说是最
难织最费工夫

的，母亲却织得那样好。待到她老人家
80岁生日那天，她把床单从箱子底里取
出来，一个给我，一个给妹妹，一个给我
的儿子，还有一个留给远在南方上大学
的舅家侄女。母亲说，这是她要留给我
们做纪念的。

母亲的手艺本想传给妹妹，可是妹妹
死活不愿意学，说都啥年代了谁还摆弄这
破玩艺儿。后来，母亲又想给村子里几个
灵醒女娃教，怎奈她们都捂住嘴笑着跑了，
谁也不想学。母亲只得自言自语地嘟囔几
句：“唉，现在这些女孩娃哟……”

不管这门手艺有没有传下去，母亲在织布
机前工作的样子一
直留在我的记忆里。

母亲的织布机母亲的织布机
□□田家声田家声
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针对日本政府 12月 10日出台新的
政府采购相关规定，外交部发言人陆
慷在例行记者会上说，中方将对日方
有关规定的执行情况保持密切关注，
中国企业在日本的正常经营活动不能

受到任何歧视性对待。
陆慷说，中方注意到日本政府今天

出台了新的政府采购相关规定，中方此
前已通过外交渠道同日方进行了沟通。
日本内阁官房长官菅义伟在回答记者提

问时表示，日本政府出台相关规定不以
排除特定企业和设备为目的。

陆慷说，中国企业在日投资合作的
本质是互利双赢。中方一贯鼓励中国企
业按照商业原则和国际规则，在遵守当

地法律基础上在日本开展投资合作。同
时，中方也一直要求日方为中国企业在
日本经营发展提供公平、透明、非歧视的
环境。中方将对日方有关规定的执行情
况保持密切关注。 □侯晓晨

中企在日本的正常经营活动不能受到任何歧视性对待

英国下议院商业、能源和产业战略委
员会12月10日发表报告称，航空航天、汽
车、加工食品和饮料及制药四个对英国经
济至关重要的行业均表示，当前“脱欧”协
议至少在过渡期内能够提供确定性，而

“无协议脱欧”将带来巨大不确定性，损害
经济发展。

报告指出，尽管这四个行业的结构各
不相同，但对英国经济未来发展至关重
要。由于这些行业依赖复杂及时的国际
供应链，他们的担忧也反映出对欧盟有大
量出口业务的其他行业的观点。

今年早些时候，该委员会发表了一系

列报告，就英国“脱欧”协议及“英欧未来
关系宣言”对航空航天、汽车、加工食品和
饮料、制药以及核工业五大经济支柱产业
的影响进行了评估。过去两周内，该委员
会又与除核工业以外其他四个行业的代
表举行了一系列听证会，听取了这些行业
的大量观点，包括他们各自应急预案的进
展以及对“脱欧”影响的预期等。

商业、能源和产业战略委员会主席雷
切尔·里夫斯表示，企业认为“脱欧”协议
将使他们竞争力下降，但企业需要确定
性，且强烈希望避免“硬脱欧”，因此他们
只能支持当前的“脱欧”协议。 □杨晓静

英工商界认为英工商界认为““无协议脱欧无协议脱欧””将带来巨大不确定性将带来巨大不确定性

第四届丝路国际
论坛 12月 7日在法国
巴黎召开。中国国务
院副总理胡春华，法国
前总理、展望与创新基
金会主席拉法兰，联合
国工业发展组织执行
干事海德拉，塞尔维亚
前外长、第六十七届联
大主席、国际关系与可
持续发展中心主任耶
雷米奇，中国国务院发
展研究中心主任李伟
出席开幕式并致辞。

法国前总理拉法
兰在致辞中说，当今世
界冲突因素有所增加，
在这一背景下，推动国际合
作、维护多边主义是世界取
得新平衡的关键，从这一角
度来看，“一带一路”对于世
界发展具有重要意义，这一
倡议有利于多国推动合作、
共同发展。他认为，“一带一

路”会促进欧亚大陆和
欧非地区比翼齐飞，这
一倡议为国际合作提
供了新的机遇，有利于
缓和国际紧张局势。

李伟在致辞中表
示，当前世界经济正面
临严峻挑战，共建“一
带一路”显得尤为紧迫
和必要。中国是共建

“一带一路”的首倡者，
但共建“一带一路”离不
开相关国家的配合和
支持。今后要进一步
丰富合作内涵，提高合
作的层次，把共建“一
带一路”推向深入。

丝路国际论坛是自“一
带一路”倡议提出以来，在
境外举办的首个“一带一路”
国际性论坛，并于 2014年至
2016年在土耳其伊斯坦布尔、
西班牙马德里、波兰华沙连
续举办三届。□龚鸣 葛文博
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美国航天局 12月 10日
宣布，航行了 41年的“旅行
者 2号”探测器已飞出日光
层，开始探索星际空间，它目
前距离地球约 180亿公里。
该探测任务也成为美航天局
运行最久的太空探索任务。

美航天局说，“旅行者 2
号”上的“等离子科学实验”
设备在11月5日发现太阳风
粒子速度陡降，此后未检测
到太阳风，这说明它已飞出
日光层。信号以光速从它目
前位置需要约16.5小时才能
传回地球，而从地球传到太
阳只需约8分钟。

日光层犹如宇宙中的一
个巨大气泡，太阳及太阳系
行星等处于“气泡”内。“旅行
者 1号”已于 2012年飞出日
光层，但它的等离子观测设备
已于 1980年停止工作，因此

“旅行者2号”将首次让人类对
星际空间进行相关观测。

这两个探测器都于1977
年发射，不过名称在后的“旅
行者 2 号”反而先发射 16

天。它最初设计寿命为 5
年，用来观测木星和土星，但
此后继续向太阳系边缘飞
行，又观测了天王星和海王
星，到现在已运行41年。

美航天局相关任务官员
尼古拉·福克斯说，“旅行者”
系列探测器将太阳系边缘的
数据发回来，让人类史无前
例地“瞥见”这一未知领域。

对于“旅行者”系列探测
器是否已飞出太阳系，存在
不同观点。有观点认为它们
飞出日光层，就已飞出太阳
系。但也有观点认为太阳系
的边界是仍受太阳引力影响
的“奥尔特云”，它的位置更
遥远，“旅行者 2号”可能还
需 300 年才能接近奥尔特
云，可能还需 3万年才能飞
出奥尔特云。

美航天局说，“旅行者”
系列探测器上携带有关于人
类文明的声音、图片和影像，
有望在数十亿年后仍然在宇
宙传递人类文明的信息。

□周舟

“旅行者2号”飞出日光层
开始探索星际空间

150多个国家代表12月10日至11日
在摩洛哥城市马拉喀什出席联合国会员
国政府间会议，会议第一天通过《移民问
题全球契约》。

联合国方面说，这份契约是“全球第
一份全面涵盖国际移民问题的政治宣
言”，希望为会员国制定移民政策提供指
导。契约不具有法律约束力。

【签契约】 摩洛哥外交与国际合作
大臣纳赛尔·布里塔 10日在马拉喀什宣
布，当天与会大多数国家签署了契约。
会议没有设置正式表决环节。

联合国秘书长跨国移民问题特别代
表路易丝·阿伯9日说，159个国家派代表
出席这次会议，其中大约100名代表是国
家元首、政府首脑或内阁部长。

阿伯强调，契约没有法律约束力，
却可以为各国处理移民问题提供指
导。她 9 日在马拉喀什一场记者会上
说：“要践行契约，存在许多挑战，尤其
是大家谈到移民话题时，有太多有害和
不实的说法……这份契约不创造移民权
利，不强加国家义务。”

【承压力】《移民问题全球契约》全

称是《安全、有序和正常移民全球契约》，
就推动各国开放合法移民渠道、维护移
民权益、打击人口走私、帮助移民“融入”
等方面设定23项目标。

根据 2016 年 9 月《关于难民和移
民的纽约宣言》，联合国大会 2017年 4
月启动《移民问题全球契约》缔约进
程。政府间谈判历时一年半，克服不
少困难，争议焦点是如何处置非法移
民。今年 7月 13日，联大 193个会员国
中除美国以外的国家就最终文本达成
一致，拟在摩洛哥会议期间正式签署，
后续有待联合国大会通过以及各国立
法机构批准。

美国政府去年12月宣布退出契约制
订进程，指认契约条文“损害美国主权”。

通过最终文本至今几个月内，部
分国家“反悔”。匈牙利、奥地利、澳大
利亚、捷克、多米尼加、拉脱维亚、波
兰、斯洛伐克、智利等国宣布撤回对契
约的支持，意大利、以色列等国对文本
表达疑虑。

联合国方面一再申明，契约不会强
制任何国家接纳一定数量的移民，但这

些国家担心一旦认可契约条文，后续可
能使本国制定移民政策受掣肘。

【陷困境】 摩洛哥是近年涌入欧洲
的移民潮主要来源国之一，同时也是非
洲其他经济较落后地区移民出走的主要
中转站和目的地。

在摩洛哥北部知名城市卡萨布兰
卡，一座位于汽车站旁的足球场被充作
移民临时安置营地。随着欧洲联盟国家
因为2015年移民潮激化社会矛盾而收紧
移民政策，意大利、马耳他“严打”始
于利比亚的东地中海偷渡路线，越来越
多非洲移民寻求沿摩洛哥北部的西地中
海路线入境西班牙。

自2014年以来，摩洛哥接受欧盟资
助，接纳超过 2.3万赴欧移民合法居留
本国，当局仍有大约 2.5万份居留申请
待处理。

欧盟今年夏天承诺向摩洛哥提供
2.75亿美元资金，以求后者帮助阻挡赴
欧非法移民。摩洛哥政府说，摩方今年
以来阻止6.8万人非法越境。

【议潜力】 摩洛哥会议召开前夕，
经济合作与发展组织（经合组织）发布

题为《定居2018：移民融入指标》的调
查报告。

经合组织秘书长安赫尔·古里亚
说，过去十年迁居经合组织和欧盟成员
国的移民中，受过高等教育者的比例越
来越高。然而，移民群体“相对贫困”
现象比十年前更为普遍；在欧盟地域，
大约七分之一外国出生者自认遭受过依
据民族、国籍或种族施加的歧视。

古里亚认为：“移民对接收国能做
的经济和社会贡献方面，还有很大潜力
没有挖掘。”

经合组织是政府间国际组织，成
员国 36个，涵盖全球部分经济最发达
国家，致力于促进成员国经济增长、
鼓励成员国协助发展中国家改善经
济。据经合组织数据，每年大约 500
万移民进入它的成员国，相当于总人
口数的 0.5%。

据联合国数据，现有大约 2.58亿跨
国移民，占世界总人口3.4%，比例比2000
年上升 0.7个百分点，绝大部分跨国移民
经由合法渠道寻求居留他国。

□沈敏

多国聚会摩洛哥 《移民契约》可望“解惑”

1212月月1010日日，，在英国伦敦在英国伦敦，，反对反对““脱欧脱欧””协议的民众在议会大厦外示威协议的民众在议会大厦外示威。。


